

LA GUERRILLA CASTRISTA EN AMÉRICA LATINA

Bibliografía Selecta 1960-1970

VERA B. DE LAMBERG *

INTRODUCCIÓN

EN LA HISTORIA latinoamericana la guerra de guerrillas tiene mucha tradición. El trabajo bibliográfico que aquí presentamos, comprende sin embargo solamente la guerrilla *castrista* en Latinoamérica, es decir aquella que surgió después de la victoria de Fidel Castro en Cuba y que tiene como meta un cambio político, económico y social más o menos según las líneas de la Cuba contemporánea. Consideramos necesaria esta bibliografía —aunque no se trata de un fenómeno histórico sino actual— por la importancia de la guerrilla castrista en América Latina para la comprensión del continente, de su sociedad y de sus instituciones.

Para limitar el marco de la bibliografía a la *aplicación* del castrismo en América Latina fuera de Cuba, no hemos incluido en el trabajo ninguna fuente que aclara la lucha guerrillera en Cuba misma o la situación cubana durante o después de las luchas guerrilleras. Aquellos lectores interesados en este aspecto pueden consultar por ejemplo el *Inventario bibliográfico sobre Cuba*, publicado en *Aportes*, núm. 11, enero, 1969, pp. 67-75; Martin H. Sable, *Communism in Latin America, An international bibliography*, publicada por el Latin American Center de la Universidad de California en 1968; Jaime Suchlicki, *The Cuban revolution, A documentary bibliography 1952-1968*, publicada por el Research Institute for Cuba and the Caribbean, Center of Advanced International Studies de la Universidad de Miami en 1968, y finalmente la *Cuban News Letter*, publicada desde 1970 por el Latin American Center de la Universidad de Pittsburg.

La bibliografía incluye 132 fichas de obras publicadas en alemán, español, francés, inglés y portugués en los años 1960-1970 (en dos casos incluimos materiales publicados en 1971 que fueron terminados en 1970). Se trata de libros, capítulos de libros, artículos de revistas, folletos y, en algunos casos de importancia, artículos de diarios. Cuando la obra fue publicada en varios idiomas dimos preferencia a la versión en español, siempre que estuvo a nuestro alcance. El orden seguido en la bibliografía es alfabético por nación, y dentro de cada nación también alfabético por autor o título, si se trata de una obra anónima. El primer capítulo, llamado América Latina, incluye obras que se refieren a toda la región o por lo menos a varios países. Cada ficha incluye además del autor, el título, el pie de imprenta y un breve comentario.

En cuanto a la selección, ha sido nuestra intención presentar publicaciones

* Graduada en la Facultad de Filosofía de la Universidad de Praga. Trabajó en bibliotecas y archivos científicos en Praga, Jerusalén, Oslo y Bonn. Autora de la bibliografía "Literatur über Entwicklungsländer" (Literatura sobre los países en vía de desarrollo), Bd. 5, Hannover 1966. Estudiante del Colegio de Bibliotecología y Archivonomía de la UNAM, México.

de diferentes corrientes políticas, a fin de ilustrar la materia desde diferentes puntos de vista. Hemos incluido en especial obras de carácter científico sobre el tema indicado así como trabajos cuyos autores son al mismo tiempo protagonistas de la guerrilla o de la contraguerrilla.

AMÉRICA LATINA

1. BERNER, WOLFGANG, *Der Evangelist des Castroismus-Guevarismus; Régis Debray und seine Guerrilla-Doktrin. Wieso "Revolution in der Revolution?"* [Evangélista del castrismo-guevarismo; Régis Debray y su doctrina sobre guerrilla. Por qué "¿Revolución en la revolución?"]. Velbert, Blick- + Bild Verlag, 1969, 82 pp.

Un análisis y crítica de la obra de Régis Debray "¿Revolución en la revolución?" y de su persona desde el punto de vista anticastroista.

2. DEAS, MALCOLM, "Guerrillas in Latin America: a perspective." *The world today*, vol. XXIV, núm. 2, Londres, febrero, 1968, pp. 72-78.

Es una investigación ante todo político-militar de la guerrilla.

3. DEBRAY, RÉGIS, *Ensayos sobre América Latina*. México, ERA, 1969, 310 pp.

Reúne los ensayos, reportajes y artículos de R. Debray que aparecieron originalmente en diversas publicaciones en Europa y América: Una experiencia guerrillera; El castrismo: la larga marcha de América Latina; América Latina: algunos problemas de estrategia revolucionaria; El papel de los intelectuales en los movimientos de liberación nacional; ¿Revolución en la revolución? El proceso de Camiri; Carta a sus jueces; Exposición ante el Consejo de Guerra.

4. ———, *¿Revolución en la revolución?* La Habana, Casa de las Américas, 1967, 110 pp.

Ensayos sobre la estrategia y táctica que según Debray deben seguir las organizaciones castristas en sus luchas por el poder. Obra básica de Debray y del castrismo.

5. EDME, HENRI, "¿Revolución en América Latina?". *Cuadernos de marcha*, núm. 3, Montevideo, julio, 1967, pp. 73-85.

Un castrista describe las dificultades para desarrollar la lucha armada en América Latina.

6. ESSER, KLAUS, "Kommunismus und Revolution in Lateinamerika" [El comunismo y la revolución en América Latina]. *Moderne Welt*, vol. IX, núm. 4, Köln, 1968, pp. 381-395.

Reseña las publicaciones que aparecieron los últimos años sobre este tema en alemán, español, francés e inglés.

7. FEDERACIÓN IBEROAMERICANA DE ESCRITORES, MIAMI, *Subversión en América Latina*. Miami, 1968, 320 pp.

En esta obra, elaborada y editada por cubanos en el exilio, se describen las formas y los medios de subversión, dirigidos desde Cuba. Se enumeran las actividades subversivas, los instrumentos de la propaganda subversiva, los organismos subversivos, etc.

8. FURTA, ROBERT K., "Kommunismus und Castrismus in Lateinamerika" [El

comunismo y el castrismo en América Latina]. *Osteuropa*, vol. V, núms. 7/8, Stuttgart, julio/agosto, 1967, pp. 497-504.

Aunque los partidos comunistas y los movimientos castristas en América Latina tienen metas semejantes, existen muchas diferencias en relación con los métodos para lograr esas metas. Por ejemplo cuando se trata de la cuestión de la lucha armada.

9. GARCÍA PONCE, GUILLERMO, "Nuevas críticas a las ideas de R. Debray." *Documentos políticos*, año 2, núm. 17, Caracas, marzo, 1969, pp. 31-45.

Crítica de la obra de R. Debray "¿Revolución en la revolución?" por el miembro del PC venezolano. Cada país en América Latina tiene que decidir su vía peculiar, su forma de abordar y resolver tareas y problemas de su propio proceso revolucionario.

10. GERASSI, JOHN, "Havana: A new International is born." En: HOROWITZ, L. I., J. DE CASIRO y J. GERASSI (Eds.), *Latin American radicalism; a documentary report on left and nationalist movements*. Nueva York, Random House, 1969, pp. 532-542.

También publicado en: *Monthly review*, vol. 19, núm. 5, octubre, 1967. Un comentario sobre el Primer Congreso de la OLAS y los problemas entre los comunistas ortodoxos y los castristas.

11. ———, "Violence, revolution and structural change in Latin America." *Ibid.*, pp. 471-495.

Historia de las relaciones entre Estados Unidos y América Latina desde un punto de vista marxista, con enfoque en los movimientos guerrilleros.

12. GHIOLDI, RODOLFO, "No puede haber revolución en la revolución." *Documentos políticos*, año 1, núm. 8, Caracas, enero, 1968, pp. 41-62.

Crítica negativa de la obra de R. Debray "¿Revolución en la revolución?" por un miembro del PC de Argentina. Es tarea de los marxistas-leninistas de cada país sacar sus propias conclusiones y determinar el camino y las formas de lucha en cada momento dado.

13. GOTT, RICHARD, *Guerrilla movements in Latin America*, Londres, Nelson, 1970, 452 pp., illus.

El autor, periodista inglés, investiga en su obra el movimiento guerrillero castrista en América Latina. El libro contiene además anexos bibliográficos y documentales y fotografías. Está dedicado al guerrillero boliviano "Inti" Peredo.

14. *Guerrilla warfare and Marxism; a collection of writings from Karl Marx to the present on armed struggles for liberation and socialism*. Editado por William J. Pomeroy, Londres, Lawrence & Wishart, 1969, 336 pp.

Véase particularmente: "Latin America", pp. 281-326. La antología contiene los más importantes textos sobre la teoría contemporánea de la guerrilla desde el punto de vista marxista-leninista.

15. GUEVARA, ERNESTO, *Obra revolucionaria*. Prólogo y selección de Roberto Fernández Retamar, México, ERA, 1968, 662 pp.

Coniene: la guerra de guerrillas; Pasajes de la guerra revolucionaria; Discursos; Artículos; Cartas.

- ✓ 16. ———, *Venceremos; the speeches and writings of Ernesto Che Guevara*. Editado por John Gerassi, Londres, Wiedenfels and Nicolson, 1968, XIX, 442 pp.

Recopilación de artículos y discursos de Ernesto Guevara dividida en cinco partes: La guerra de guerrillas; Capitalismo e imperialismo; Valores humanos y el hombre socialista; Teoría económica; Política económica. Dentro de cada parte los materiales están ordenados cronológicamente.

- ✓ 17. HALPERIN, ERNST, *Castro and Latin American Communism*. Cambridge, Massachusetts Institute of Technology, Center for International Studies, 1963, 14 pp.

El autor relata las diferencias entre Castro y los líderes de los partidos comunistas en América Latina, especialmente en relación con la cuestión de la lucha armada.

18. ———, *The peaceful and the violent road; a Latin American debate*. Cambridge, Massachusetts Institute of Technology, Center for International Studies, 1965, 22 pp.

Descripción de las diferencias ideológico-políticas entre el comunismo ortodoxo y el castrismo en la primera mitad del decenio de los sesenta.

19. ———, "Pekín y las guerrillas." *Informes de China*, año 3, núm. 15, Buenos Aires, enero-febrero, 1968, pp. 29-41.

A Pekín no le interesa en realidad la lucha en la lejana América Latina. Sin embargo no quiere dejar esta región bajo la influencia del comunismo soviético, escribe el autor.

- ✓ 20. ———, *The Sino-Cuban and the Chilean Communism road to power; a Latin American debate*. Cambridge, MIT, Center for International Studies, 1963, 34 pp.

El autor describe las diferencias que existen entre Fidel Castro y los comunistas chilenos en relación con la cuestión de la lucha armada. Los comunistas chilenos prefieren alcanzar el socialismo por medios "pacíficos".

- ✓ 21. HUBERMAN LEO, et al., *Debray y la revolución latinoamericana*. México, Nuestro Tiempo, 1969, 120 pp.

Examen crítico de la obra de R. Debray "¿Revolución en la revolución?", por los editores de la revista *Monthly review* y otros, y la respuesta de Debray.

- ✓ 22. JACKSON, D. BRUCE, *Castro, the Kremlin and Communism in Latin America*. Baltimore, Johns Hopkins, 1969, 163 pp.

Análisis del castrismo como ideología continental y de las divergencias entre Fidel Castro y Moscú y Pekín.

- ✓ 23. JAMES, DANIEL, *Che Guevara; a biography*. Nueva York, Stein and Day, 1969, 379 pp., illus.

Ofrece una biografía muy amplia. El autor examina la vida privada de Guevara, las influencias políticas y sociales que le convirtieron en un revolucionario, las circunstancias psicológicas de su vida que causaron su felicidad participando en la violencia, y su estrategia de la guerra de guerrillas.

- ✓ 24. JOXE, ALAIN, *El conflicto chino-soviético en América Latina*. Montevideo, Arca, 1967, 78 pp.

Se describe el eco del conflicto chino-soviético en los partidos de extrema izquierda y la evolución del movimiento guerrillero en América Latina.

25. LAMBERG, ROBERT F., *Die castristische Guerilla in Lateinamerika. Theorie und Praxis eines revolutionären Modells* [La guerrilla castrista en América Latina. Teoría y práctica de un modelo revolucionario]. Hannover, Verlag für Literatur und Zeitgeschehen, 1971, 173 pp.

Contiene una descripción de todos los movimientos guerrilleros de tipo castrista, un análisis de su ámbito general y conclusiones sobre su fracaso.

26. ———, "La formación de la línea castrista desde la Conferencia Tricontinental." *Foro internacional*, voi. VIII, núm. 3, México, enero-marzo, 1968, pp. 278-301.

En este período, escribe el autor, más que en cualquiera otra época pasada, se ha formado una línea ideológica más definida del castrismo.

27. ———, "La guerrilla urbana. Condiciones y perspectivas de la 'segunda ola' guerrillera." *Foro internacional*, vol. XI, núm. 3, México, enero-marzo, 1971, pp. 421-443.

Descripción de las guerrillas urbanas en América Latina y análisis de sus posibilidades políticas.

28. ———, "Lateinamerika und die Drei-Kontinente-Konferenz" [América Latina y la Conferencia Tricontinental]. En: *Vierteljahresberichte*, núm. 24, Bonn, Forschungsinstitut der Friedrich-Eber-Stiftung, junio, 1966, pp. 121-131.

Se destaca la importancia de la Conferencia Tricontinental de 1966 para la extrema izquierda latinoamericana y la política externa de Fidel Castro.

29. ———, "Zur gegenwärtigen Lage des lateinamerikanischen Kommunismus" [La situación actual del comunismo latinoamericano]. En: *Vierteljahresberichte*, núm. 18, Bonn, Forschungsinstitut der Friedrich-Ebert-Stiftung, diciembre, 1964, pp. 304-311.

Análisis de la política de los partidos comunistas prosoviéticos en América Latina, su posición en la política nacional y sus reacciones al impacto de las fuerzas procubanas.

30. LARTÉGUY, JEAN, *Los guerrilleros*. México, Diana, 1969, 355 pp.

Reportaje de un viaje a través de América Latina con intención de encontrar a Che Guevara.

31. MERCIER VEGA, LUIS, *Las guerrillas en América Latina. La técnica del contra-Estado*. Buenos Aires, Paidós, 1969, 219 pp.

Estudio científico sobre las guerrillas en América Latina, con amplios capítulos generales y más cortos sobre guerrillas nacionales. El libro se completa con documentos: proclamaciones, diarios, etc. que se publican aquí por primera vez.

32. MOVIMIENTO UNIDAD REVOLUCIONARIA, MIAMI, *Mientras América duerme... (Un estudio de la subversión castro-comunista en el Hemisferio Occidental)*. Miami, 1964, 733 pp., ilus.

Un folleto elaborado y editado por una organización anticastrista. Se describen los medios ideológicos y tácticas que usan los castristas en sus acciones en América Latina, se presentan vistas de actos de violencia, retratos de guerrilleros, armas, etc.

33. NIEDERGANG, MARCEL, "La guérilla révolutionnaire en Amérique latine." *Le*

Monde, París, 5 de febrero, 1966, pp. 1, 3; 6-7 de febrero, p 4; 8 de febrero, p. 4.

Análisis de la situación política y de las actividades guerrilleras en diversos países en América Latina.

34. ORGANIZACIÓN LATINOAMERICANA DE SOLIDARIDAD, La Habana, la Conferencia [*Documents officiels*]. París, Maspero, 1967, 269 pp.

Recopilación de los documentos oficiales de la conferencia con especial énfasis en la lucha armada en Latinoamérica.

35. ORTEGA, BENJAMÍN (Comp.), *El Che Guevara; reacción de la prensa del Continente Americano con motivo de su muerte, octubre-noviembre 1967*. Cuernavaca, Centro Intercultural de Documentación, 1968 (CIDOC dossier, 30).

Esta compilación puede servir de primer documento de trabajo para estudiar las reacciones inmediatas de la prensa internacional sobre la muerte del "Che".

36. ORTEGA DÍAZ, PEDRO, "¿Revolución en la revolución? La ideología pequeño burguesa en las ideas de Régis Debray." *Documentos políticos*, año 1, núm. 9, Caracas, 15 de marzo, 1968, pp. 32-62.

Miembro prominente del PC venezolano critica la obra de R. Debray "¿Revolución en la revolución?". Niega que para la mayoría de los países de América Latina está planteada la guerrilla como forma fundamental de lucha.

37. PETRAS, JAMES, "Revolución y movimientos guerrilleros en América Latina: Venezuela, Guatemala, Colombia y Perú." En: PETRAS, JAMES y MAURICE ZETLIN (Eds.), *América latina: ¿reforma o revolución?* Buenos Aires, Tiempo contemporáneo, 1970, pp. 73-110.

Un análisis de los movimientos guerrilleros en América Latina, su represión y su fracaso, elaborada con énfasis en la situación social.

38. ROJO, RICARDO, *Mi amigo el Che*. Buenos Aires, Jorge Álvarez, 1968, 266 pp.

Amigo íntimo de E. Guevara, describe la vida privada y política del "Che", sus contactos con África, sus actividades en Cuba, sus proyectos de insurrección armada en diversos países latinoamericanos.

39. ROMEO, CARLOS, "Revolutionary practice and theory in Latin America." En: HOROWITZ, I. L., J. DE CASTRO y J. GERASSI (Eds.), *Latin American radicalism: a documentary report on left and nationalist movements*. Nueva York, Random House, 1969, pp. 580-606.

El autor describe la situación social en América Latina y la posición de diferentes grupos sociales frente a las ideas revolucionarias.

40. SCHENKEL, PETER, "Die Ideologie Ernesto Che Guevaras" [La ideología de Ernesto Che Guevara]. En: *Vierteljahresberichte*, núm. 32, Bonn, Forschungsinstitut der Friedrich-Ebert-Stiftung, junio, 1968, pp. 137-153.

Se analiza la herencia ideológica del "Che". Sus ideas continúan teniendo importancia en Cuba. En el resto de América Latina al contrario, pierden su vitalidad por causa de los fracasos de las guerrillas.

41. "La stratégie révolutionnaire en Amérique latine; de la Tricontinentale à la conférence de l'O.L.A.S.". *Notes et études documentaires*, núm. 3454, París, 12 de enero, 1968, pp. 5-35.

Se describen la situación política y las actividades de las guerrillas en América Latina durante los 18 meses transcurridos entre la Conferencia Tricontinental (enero 1966) y la Conferencia de la Organización Latinoamericana de Solidaridad (julio-agosto 1967). Ambas conferencias estudiaron las condiciones de la lucha revolucionaria en América Latina.

42. THAYER, CHARLES W., *Guerrilla*. Nueva York, Harper & Row, 1963, 195 pp.

Véase particularmente: "Latin America", pp. 154-162.

El autor examina las causas básicas del nacimiento de los movimientos guerrilleros.

43. TORRES MOLINA, RAMÓN H., *La lucha armada en América Latina*. Buenos Aires, Tercer Mundo, 1968, 64 pp.

Estrategia de la guerra de guerrillas escrita desde el punto de vista castrista.

44. "¿Un ideal caduco?". *The Economist para América Latina*, Londres, 11-24 de febrero, 1970, pp. 12-14.

El artículo describe el cambio del guerrillerismo efectuado en los últimos años cuando surgen en varios lugares en América Latina las guerrillas urbanas.

45. ZASTROW, ROSWITHA, "Die kommunistischen Front- und Propagandaorganisationen in Lateinamerika" [Las organizaciones comunistas crípticas y de propaganda en América Latina]. En: *Vierteljahresberichte*, núm. 15, Bonn, Forschungsinstitut der Friedrich-Ebert-Stiftung, abril, 1964, pp. 32-47.

Descripción de las organizaciones comunistas y castristas en América Latina y de sus formas de trabajo político.

ARGENTINA

46. "Ejemplo revolucionario." *Punto final, Documentos*, suplemento a la edición núm. 67, Santiago de Chile, 5 de noviembre, 1968, pp. 7-12.

Entrevista a Juan Héctor Jouve y Federico Evaristo Méndez, guerrilleros encarcelados, miembros de la guerrilla de Masetti. Hablan de los móviles que les llevaron a la guerrilla, así como de la situación internacional e interna argentina.

47. GARCÍA LUPO, ROGELIO, "Los guerrilleros de Taco Ralo." *Marcha*, núm. 1419, Montevideo, 4 de octubre, 1968, p. 19.

Descripción y crítica negativa del intento guerrillero de Taco Ralo (Tucumán, Argentina) en septiembre de 1968.

48. HUMBERT, MAXIMO, "Guerrilla en Argentina (La verdad sobre el foco insurreccional de Taco Ralo)". *Punto final, Documentos*, suplemento a la edición núm. 67, Santiago de Chile, 5 de noviembre, 1968, pp. 2-6.

Reportaje sobre el foco guerrillero peronista-castrista en Taco Ralo. "Este grupo... ha abierto un camino nuevo dentro del peronismo revolucionario y a pesar de su aparente fracaso, ha demostrado que esa es la salida..."

49. ———, "La nueva izquierda argentina." Por Maximo Humbert y Hermes Diego. *Punto final, Documentos*, suplemento a la edición núm. 69, Santiago de Chile, 3 de diciembre, 1968, pp. 2-7.

Un panorama de la situación política argentina escrito desde un punto de vista castrista, y la descripción de los movimientos izquierdistas en el país.

50. MOLINO, GABRIEL, "Jorge Ricardo Masetti." *América Latina*, año 1, núm. 2, Montevideo, octubre, 1968, pp. 109-120.

Se describe la vida del periodista y guerrillero argentino Masetti, sus actividades en Cuba y su participación en la guerrilla argentina.

51. VARGAS, OTTO, "Argentina: prolegomena of rebellion." *Tricontinental* (revista), núm. 12, La Habana, mayo-junio 1969, pp. 121-132.

El disidente comunista argentino describe la situación política en Argentina y las posibilidades para la lucha armada.

BOLIVIA

52. ALCÁZAR, JOSÉ LUIS, *Nacahuasu. La guerrilla del Che en Bolivia*. México, ERA, 1969, 296 pp., ilus.

El autor llegó como corresponsal del diario "Presencia" (La Paz) a la zona guerrillera y permaneció allí hasta el término de la campaña. Su libro contiene informaciones de primera mano.

53. BOSQUET, MICHEL, "El asesino del Che Guevara." *Punto final, Documentos*, suplemento a la edición núm. 46, Santiago de Chile, 16 de enero, 1968, pp. 8-22.

En el reportaje se examinan las circunstancias de la muerte de Ernesto Guevara.

54. CARRERAS ORTIZ, JOSÉ A., "Una guerrillera que traicionó al 'Che'." *Bohemia*, Caracas, 4 de agosto, 1968, pp. 16-18.

El autor describe la vida de la supuesta espía soviética Tamara Bunke y su papel dentro de la guerrilla boliviana.

55. "Compañeros del Che burlaron a la CIA y a los 'Rangers'." *Punto final, Extra*, suplemento a la edición núm. 49, Santiago de Chile, 27 de febrero, 1968, pp. 1-4.

Los guerrilleros cubanos "Pombo", "Urbano" y "Benigno", que actuaron en la guerrilla boliviana y sobrevivieron la derrota, dan un juicio de los acontecimientos.

56. CORDOVA-CLAURE, TED, "¿Un Vietnam en Bolivia?" *Marcha*, núm. 1353, Montevideo, 19 de mayo, 1967, pp. 18-20.

Historia de las primeras acciones y tendencias de la guerrilla boliviana desde el punto de vista marxista.

57. "Dirigente comunista boliviano habla sobre la lucha de las guerrillas contra Barrientos." *El Popular*, Montevideo, 19 de mayo, 1967, p. 12.

Noticia de una entrevista clandestina con el miembro del secretario del PC de Bolivia Jorge Kolle Cueto sobre la situación de la guerrilla boliviana.

58. ESSER, KLAUS, "Guevaras Guerilla in Bolivia [La guerrilla de E. Guevara en Bolivia]. En: *Vierteljahresberichte*, núm. 37, Bonn, Forschungsinstitut der Friedrich-Ebert-Stiftung, septiembre, 1969, pp. 315-333.

Un estudio sobre el desarrollo y la derrota de la guerrilla del "Che" en Bolivia en los años 1966-1967, basado en fuentes primarias.

59. GARCÍA, ROBERTO, "Bolivia: la guerrilla y su profeta." *Primera plana*, núm. 242, Buenos Aires, 15 de agosto, 1957, pp. 25-28.

Un informe sobre la situación inicial de la guerrilla boliviana.

60. CILIO, MARÍA ESTER, "Los puros de corazón van al sacrificio." *Marcha*, núm. 1437, Montevideo, 14 de febrero, 1969, pp. 13, 22.

Una entrevista con la madre de los hermanos Peredo, guerrilleros bolivianos. La Sra. Peredo habla de sus hijos y de otros guerrilleros que conocía.

61. GOTT, RICHARD, "La experiencia guerrillera en Bolivia." *Estudios internacionales*, año 2, núm. 1, Santiago de Chile, abril-junio, 1968, pp. 85-114.

La historia de la guerrilla en Bolivia hasta la muerte del "Che".

62. "Guerrillas en Bolivia." *Tricontinental* (boletín), núm. 16, La Habana, julio, 1967, pp. 13-16.

Descripción de la situación inicial de la guerrilla boliviana desde un punto de vista castrista.

63. GUEVARA, ERNESTO, "*Che*" *Guevara on revolution; a documentary overview*. Editado por Jay Mallin. Coral Gables, University of Miami Press, 1969, 255 pp., ilus.

Contiene entre otros materiales, resúmenes del diario de E. Guevara que él mismo hizo cada mes para examinar y criticar su actividad; un relato del guerillero argentino Ciro Roberto Bustos sobre la guerrilla boliviana; documentos de guerrilleros encontrados por el ejército boliviano y una lista de participantes en la guerrilla boliviana.

64. ———, *El diario del Che en Bolivia*. México, Siglo XXI, 1959, 277 pp., ilus.

Las anotaciones auténticas diarias del Che Guevara durante su estancia en Bolivia, con una introducción política del líder cubano Fidel Castro.

65. ———, *Instructions for cadres assigned to urban work*. Suplemento a la revista *Tricontinental*, núm. 8, La Habana, septiembre-octubre, 1968, 4 pp.

Instrucción para la red urbana de guerrilla en Bolivia.

66. GUTIÉRREZ, CARLOS MARÍA, "Informe sobre la guerrilla boliviana." *Marcha*, núm. 1480, Montevideo, 30 de enero, 1970, pp. 18-20.

El autor describe las actividades del castrismo boliviano desde la muerte del "Che" hasta enero de 1970.

67. JAMES, DANIEL (Comp.), *The complete Bolivian diaries of Che Guevara and other captured documents*. Nueva York, Stein and Day, 1968, 330 pp., ilus.

Contiene: Cronología de la campaña boliviana; El diario del "Che"; El diario de Rolando; El diario de Pombo; El diario de Braulio; Lista de los guerrilleros.

Los guerrilleros cubanos Rolando, Pombo y Braulio integraron la guerrilla boliviana de E. Guevara.

68. LAMBERG, ROBERT F., "El Che en Bolivia: la revolución que fracasó." *Problemas del comunismo*, vol. XVII, núm. 4, Washington, julio-octubre, 1970, pp. 26-38.

La versión inglesa del artículo fue publicada en *Problems of Communism*, vol. XIX, núm. 4, julio-agosto, 1970, pp. 25-37.

Estudio de la guerrilla de E. Guevara en Bolivia. En la última parte del artículo se elaboran generalizaciones sobre las causas de las derrotas guerrilleras.

69. LARA, JESÚS, "El dedo en la llaga." *Punto final*, núm. 79, Santiago de Chile, 20 de mayo, 1969, pp. 26-27.

El autor, que hace algún tiempo renunció al Partido Comunista de Bolivia, da a conocer nuevos antecedentes sobre la fallida operación de rescate de los compañeros de E. Guevara, que a fines de 1967 ingresaron a Chile por la frontera boliviana.

70. MALLIN, JAY, "'Che' Guevara: some documentary puzzles at the end of a long journey." *Journal of Inter-American studies*, vol. X, núm. 1, Coral Gables, enero, 1968, pp. 74-83.

El autor, que realizó dos viajes a Bolivia durante el año 1967, presenta algunas nuevas informaciones sobre la actividad de E. Guevara en Bolivia.

71. MILLARES REYES, EDGAR, *Las guerrillas — teoría y práctica*. Sucre, Imprenta Universitaria, 1968, 139 pp.

Un análisis del pensamiento y de las motivaciones que generan la guerrilla y su aplicación en caso de Bolivia. Basado en la acción guerrillera de 1967.

72. MOLINA CÉSPEDES, TOMÁS, "La última trinchera del Che." *Punto final*, núm. 66, Santiago de Chile, 22 de octubre, 1968, pp. 20-22.

Descripción geográfica de los lugares donde actuó la guerrilla boliviana.

73. MONJE, M., "Las divergencias del PC Boliviano con Che Guevara." *Punto final*, núm. 49, Santiago de Chile, 27 de febrero, 1968, pp. 2-7.

Informe de una entrevista entre el entonces Secretario General del PC Boliviano Monje y E. Guevara. La reunión tuvo lugar en Nancahuazú (Bolivia) el 31 de diciembre de 1966.

74. MORENO, JOSÉ A., "Che Guevara on guerrilla warfare: doctrine, practice and evaluation." En: *Latin American studies, occasional papers*, núm. 3, University of Pittsburgh, University Center for International Studies, Center for Latin American Studies, junio, 1970, pp. 114-133.

Sobretiro de la revista *Comparative studies in society and history*, vol. XII, núm. 2, abril, 1970.

75. ORGANIZACIÓN DE LOS ESTADOS AMERICANOS, COMISIÓN ESPECIAL DE CONSULTA SOBRE SEGURIDAD, *Estudio del "Diario del 'Che' Guevara en Bolivia"*. Unión Panamericana, 1968, 61 pp., mapas.

El estudio contiene además del análisis del diario del "Che" y de la introducción al diario, gráficas relacionadas con las operaciones guerrilleras en Bolivia, listas de guerrilleros y participantes en el movimiento, y textos de los mensajes recibidos por Guevara de La Habana.

76. PEREDO, INTI, "La guerrilla boliviana recién comienza." *Punto final, Documentos*, suplemento a la edición núm. 62, Santiago de Chile, 27 de agosto, 1968, pp. 1-5.

Un comunicado del Ejército de Liberación Nacional de Bolivia firmado por Inti Peredo, donde el autor considera el fracaso de la guerrilla como transitorio y llama a la continuación de la lucha armada.

77. RUNA, OJARIKUJ, "Bolivia; análisis de una situación." *América Latina*, año 1, núm. 1, julio, 1968, pp. 53-69.

También publicado en: *Pensamiento crítico*, núm. 6, La Habana, julio, 1967, pp. 204-220.

Ensayo sobre la historia boliviana y la realidad del país desde posiciones castristas. La mayoría de las conclusiones ya perdieron valor.

78. SANTOS-ALMEYDA, DIEGO, "Bolivia a un año de la muerte del Che." *Punto final*, *Documentos*, suplemento a la edición núm. 65, Santiago de Chile, 8 de octubre 1968, pp. 2-10.

Historia del PC boliviano, de sus protagonistas y del Ejército de Liberación Nacional.

79. VÁZQUEZ DÍAZ, RUBÉN, *Bolivia a la hora del Che*. México, Siglo XXI, 1969, 315 pp.

Una crónica y un ensayo de análisis de los acontecimientos que tuvieron lugar en Bolivia desde marzo hasta noviembre de 1967: el nacimiento de la guerrilla, la detención y el proceso de Régis Debray, el descubrimiento de la presencia de E. Guevara, los éxitos y fracasos de la guerrilla.

80. ZAMORA, ÓSCAR, *Oscar Zamora 1er Secretario del Partido Comunista de Bolivia responde a Fidel Castro*. Montevideo, MIR, 1968, 14 pp.

Óscar Zamora responde mediante una carta pública a lo que escribió sobre él y sobre el PC boliviano Fidel Castro en su introducción al "Diario del Che en Bolivia".

BRASIL

81. "Carlos Marighella: 'Disparos en la plaza'". *América Latina*, año 1, núm. 2, Montevideo, octubre, 1968, pp. 123-129.

Se describen las actividades del guerrillero Marighella, y sus opiniones de la situación política brasileña.

82. CARRERA, LUIS, "Marighella, el profeta armado del Brasil." *Punto final*, núm. 73, Santiago de Chile, 28 de enero, 1969, pp. 16-18.

Un análisis de la ideología de Carlos Marighella, organizador del movimiento guerrillero urbano en Brasil.

83. MARIGHELLA, CARLOS, *La guerra revolucionaria*. México, Diógenes, 1970, 99 pp.

Contiene: Carlos Marighella: Una vida dedicada a la causa de los humildes; Carta a la Comisión Ejecutiva del PCB; El papel de la acción revolucionaria en la organización; Saludo a los quince patriotas; Las perspectivas de la revolución brasileña.

84. MARIGHELLA, CARLOS, "Minimanual del guerrillero urbano." *Tricontinental* (revista), núm. 16, La Habana, 1970, pp. 15-56, ilus.

Ideología, estrategia, táctica y técnica militar de la lucha armada en aglomeraciones urbanas.

85. PATARRA, PAULO, "Este é o camarada Prestes." *Realidade*, São Paulo, diciembre, 1968, pp. 39-56.

Entrevista con el jefe del PC brasileño Luis Carlos Prestes sobre la situación política brasileña en los años después del golpe de 1964 y sobre la política de su partido, incluyendo el problema de las guerrillas.

86. SECALVA, FERNANDO, "Estudiantes de Brasil por la lucha armada." *Punto final*, núm. 73, Santiago de Chile, 28 de enero, 1969, pp. 19-20.

El autor describe el papel de los estudiantes brasileños en el desarrollo del castrismo en Brasil.

COLOMBIA

87. GUZMÁN CAMPOS, GERMÁN, *El Padre Camilo Torres*. México, Siglo XXI, 1969, 321 pp., ilus.

Un estudio analítico sobre la izquierda colombiana, desde sus matices ideológicos hasta la violencia y subversión. La obra está documentada con cartas de Camilo Torres, sus artículos publicados en diversos periódicos, críticas, etc.

88. ———, *La violencia en Colombia; parte descriptiva*. Cali, Progreso, 1968, 509 pp., ilus.

Estudio histórico y fenomenológico de la violencia en Colombia. Contiene informaciones sobre las "Repúblicas Independientes" y la guerrilla castrista, incluyendo a Camilo Torres y sus seguidores.

89. MAULLIN, RICHARD L., *The fall of Dumar Aljure, a Colombian guerrilla and bandit*. Santa Mónica, Rand Corporation, 1969, 35 pp., ilus.

Se describe la carrera de Dumar Aljure, que murió durante un combate con las unidades del ejército y de la policía colombiana, y se trata de caracterizar a un guerrillero y revelar ciertas relaciones entre guerrillas y políticos legítimos.

90. MONCADA ABELLO, ALONSO, *Un aspecto de la violencia*. Bogotá. Promotora Colombiana de Ediciones y Revistas, 1963, 474 pp. ilus.

El autor estudia la violencia en Colombia, en especial su etapa castrista, y las posiciones del Partido Comunista de Colombia hacia la guerrilla desde un punto de vista anticastrista.

91. MONTAÑA CUÉLLAR, DIEGO, *Colombia, país formal y país real*. Buenos Aires, Platina, 1963, 286 pp.

Descripción de la violencia en Colombia y de las guerrillas hecha por un miembro del CC del Partido Comunista Colombiano.

92. TORRES, CAMILO, *Cristianismo y revolución*. Prólogo, selección y notas de Óscar Maldonado, Guitemie Olivieri y Germán Zabala. México, ERA, 1970, 612 pp.

Una recopilación en orden cronológico de los artículos, cartas, entrevistas, discursos y proclamas de Camilo Torres, cura y profesor de sociología, guerrillero colombiano.

GUATEMALA

93. BALANTYNE, ELENA, "La cortina de agua en las guerrillas de Guatemala." *Marcha*, núm. 1334, Montevideo, 16 de diciembre, 1966, p. 20.

Se estudia la situación de las guerrillas de izquierda y de derecha.

94. CASTAÑO, CAMILO, "Avec les guérillas du Guatemala." *Partisans*, núm. 38, París, julio-septiembre, 1967, pp. 143-157.

Entrevista con prominentes guerrilleros guatemaltecos sobre la situación política y las guerrillas en Guatemala.

95. "De la inmunidad diplomática a la primera línea de fuego." *Visión*, vol. XXXVIII, núm. 8, México, 24 de abril, 1970, pp. 14-17.

Se describen las circunstancias del secuestro y de la muerte del embajador alemán von Spreti, efectuados por los guerrilleros guatemaltecos.

96. GALEANO, EDUARDO H., *Guatemala, clave de Latinoamérica*. Montevideo, Ed. de la Banda Oriental, 1967, 166 pp.

El autor examina la situación política y social en Guatemala, la guerrilla y sus raíces, desde el punto de vista del marxismo-leninismo.

97. LAMBERG, ROBERT, F., "Die Guerilla in Guatemala. Eine Fallstudie" [La guerrilla en Guatemala. Estudio de un caso]. En: *Vierteljahresberichte*, núm. 36, Bonn, Forschungsinstitut der Friedrich-Ebert-Stiftung, junio, 1969, pp. 157-176.

Se estudia la guerrilla castrista en Guatemala desde sus comienzos hasta 1968 y se sacan conclusiones sobre su fracaso.

98. SANTOS, AQUILINO, "Víspera de guerra civil en Guatemala." *Marcha*, núm. 1388, Montevideo, 26 de enero, 1968, pp. 22-23.

En esta obra el autor describe la situación política en Guatemala, los movimientos guerrilleros y la lucha contra las guerrillas.

99. "Violencia extrema en Guatemala." *Visión*, México, 26 de mayo, 1967, pp. 18-19.

Un informe sobre las actividades de las guerrillas y sobre las operaciones antiguerrilleras.

HAÍTÍ

100. "En Haití sin lucha armada el pueblo no podrá romper sus cadenas." *Tricontinental* (boletín), núm. 19, La Habana, octubre, 1967, pp. 22-25.

Análisis de la declaración del CC del Parti d'Entente Populaire y del Partido de Unión de los Demócratas Haitianos (PUDA). Ambos partidos se declararon a favor de la lucha armada.

101. "Guerrilleros con sotana." *Marcha*, núm. 1336, Montevideo, 30 de diciembre, 1966, p. 25.

Descripción de un brote guerrillero que estuvo integrado por combatientes social-cristianos. El jefe del grupo era el sacerdote Jean-Baptiste Georges.

102. "Haití: vías tácticas hacia la nueva independencia." *Hora cero, Testimonios de la Revolución Latinoamericana*, núm. 4, México, abril, 1968, pp. 14-61.

Se explica la nueva estrategia y táctica que adoptó el Parti d'Entente Populaire desde 1966 para derribar al régimen duvalierista. Como base de la nueva línea estratégica debe considerarse la vía armada.

PERÚ

103. BÉJAR RIVERA, HÉCTOR, *Perú 1965: apuntes sobre una experiencia guerrillera*. Lima, Campodónico, 1969, 137 pp., ilus.

Descripción de la guerrilla peruana por uno de sus integrantes destacados.

104. BLANCO, HUGO, *El camino de nuestra revolución*. Lima, Revolución Peruana, 1964, 112 pp.

El autor se refiere a la lucha armada en el Perú en los años 1962-1963. Desarrolla ideas sobre estrategia y táctica de la lucha armada en las líneas trotskistas.

105. GADEA ACOSTA, RICARDO, "Luis de la Puente: To the measure of Peru." *Tri-continental* (revista), núm. 4-5, La Habana, enero-abril, 1968, pp. 47-55.

El periodista y líder del Movimiento de la Izquierda Revolucionaria (MIR) analiza los errores que según su opinión cometieron las guerrillas en el Perú.

106. "¡Guerrillas en los Andes!" *Presente*, Lima, septiembre-octubre, 1965, pp. 16-38, 47-51.

Análisis de las guerrillas del MIR desde su primera fase de desarrollo hasta septiembre 1965.

107. MERCADO, ROGGER, *Las guerrillas del Perú; el MIR: de la prédica ideológica a la acción armada*. Lima, Fondo de Cultura Popular, 1967, 252 pp.

Descripción de las guerrillas castristas en el Perú en 1965 desde el punto de vista extrema izquierda. Contiene documentos de la actuación de Luis de la Fuente Uceda.

108. MONCLOVA, FRANCISCO, "Perú, año de frustración." *Marcha*, núm. 1290, Montevideo, 21 de enero, 1966, pp. 20-21, 24.

Análisis de las causas del fracaso de las guerrillas peruanas.

109. NEIRA, HUGO, "Luis de la Puente ha muerto." *Marcha*, núm. 1284, Montevideo, 12 de diciembre, 1965, pp. 20-21; núm. 1285, 17 de diciembre, 1965, p. 20.

El autor describe las circunstancias de la muerte de Luis de la Puente y de sus compañeros, y las consecuencias para la guerrilla peruana.

110. PERÚ. MINISTERIO DE GUERRA, *Las guerrillas en el Perú y su represión*. Lima, 1966, 82 pp., ilus.

En el libro se investiga la subversión comunista en el Perú y la represión de las guerrillas en 1965.

111. TOWNSEND EZCURRA, ANDRÉS, "Con las guerrillas o con la ley; deslinde ideológico y enfrentamiento total del Aprismo." *Presente*, Lima, septiembre-octubre, 1965, pp. 58-66.

El Secretario General del Parlamento Latinoamericano y uno de los líderes del Partido Aprista Peruano aclara en su discurso, pronunciado en la Cámara de Diputados, la posición del APRA frente a las guerrillas y a los comunistas.

112. TURNER, JORGE, "Juan Pablo Chang, revolucionario latinoamericano." *Tricontinental* (boletín), núm. 32, La Habana, noviembre, 1968, pp. 23-27.

El artículo está basado en las entrevistas que hizo el autor al guerrillero peruano Chang. Chang luchó al lado de E. Guevara en la guerrilla boliviana y falleció.

113. VILLANUEVA, VÍCTOR, *Hugo Blanco y la rebelión campesina*. Lima, Juan Mejía Baca, 1967, 197 pp.

Descripción y análisis de la rebelión campesina en el Valle de la Convención (Cuzco) en 1962-1963. Apuntes sobre la ideología trotskista de los partidarios de Blanco.

REPÚBLICA DOMINICANA

114. LAMERG, ROBERT F., "Kommunismus und Linksradikalismus in der Dominikanischen Republik" [El comunismo y la izquierda radical en la República Dominicana] En: *Vierteljahresberichte*, núm. 25, Bonn, Forschungsinstitut der Friedrich-Ebert-Stiftung, octubre, 1966, pp. 249-262.

La extrema izquierda tiene menor importancia en la República Dominicana que en muchos países latinoamericanos por la existencia de una izquierda democrática fuerte. Se analiza especialmente el papel del extremismo dominicano durante la guerra civil de 1965.

URUGUAY

115. BROWNE, MALCOLM, "Los Tupamaros en el filo noticioso." *Punto final*, núm. 76, Santiago de Chile, 11 de marzo, 1969, pp. 22-23.

El autor, corresponsal del *New York Times*, describe en el artículo, que fue publicado primero en el mencionado diario norteamericano, a los Tupamaros como un movimiento guerrillero bien disciplinado y potencialmente efectivo.

116. GILLO, MARÍA ESTER, "No alcanza con ser 'rebelde'. Entrevista a un Tupamaro." *Marcha*, núm. 1447, Montevideo, 9 de mayo, 1969, pp. 12-13.

Es una entrevista sobre la estrategia y táctica de la organización los Tupamaros. La autora publicó un trabajo más amplio sobre el mismo tema que fue premiado por la editorial Casa de las Américas en La Habana en 1970. Dicha obra no está a nuestro alcance.

117. HUMBERT, MAXIMO, "Los métodos de los Tupamaros." *Punto final*, núm. 77, Santiago de Chile, 25 de marzo, 1969, pp. 28-29.

El autor describe dos "operaciones" de los Tupamaros: el asalto al Casino de San Rafael y el asalto a la Financiera Monty.

118. MERCADER, ANTONIO, *Tupamaros: estrategia y acción*. Informe por Antonio Mercader y Jorge de Vera. Montevideo, Alfa, 1969, 174 pp., illus.

Un estudio de los orígenes y de la formación del movimiento y de su estrategia. Contiene una cronología de las acciones en donde participaron los Tupamaros desde 1962 hasta 1969.

119. NÚÑEZ, CARLOS, *Los Tupamaros; vanguardia armada en el Uruguay, y antología documental*. Montevideo, Provincias Unidas, 1969, 148 pp.

Historia del movimiento de los Tupamaros y su ideología. La antología documental incluye en su mayoría artículos sobre los Tupamaros ya publicados en revistas castristas. Los materiales son parcialmente idénticos con aquellos que publica Mercader en su libro sobre los Tupamaros.

120. "Uruguay: Los Tupamaros en acción." *Tricontinental* (revista), núm. 17, La Habana, marzo-abril, 1970, pp. 45-60.

Se enumeran y describen las acciones de los Tupamaros desde julio de 1968 hasta fines de diciembre de 1968.

121. "El Uruguay y la revolución armada." *América Latina*, núm. 1, Montevideo, abril, 1970, pp. 5-13.

Se presentan las perspectivas y las tareas de la guerrilla uruguaya desde el punto de vista del castrismo.

VENEZUELA

122. ALBORNOZ, ORLANDO, "Activismo político estudiantil en Venezuela." En: SOLARI, A. E., *Estudiantes y política en América Latina*. Caracas, Monte Ávila, 1968, pp. 209-272.

El autor destaca que los estudiantes venezolanos han sido muy activos en la política. Fueron líderes de la lucha armada contra Betancourt y Leoni.

123. ALEXANDER, ROBERT, J., *The Communist Party of Venezuela*. Stanford, Stanford University, Hoover Institution Press, 1969, 246 pp.

La historia del Partido Comunista de Venezuela, cuya posición frente al problema de la lucha armada, influye mucho en la política de todos los partidos comunistas latinoamericanos.

124. *Avec Douglas Bravo dans les maquis vénézuéliens*. Paris, Maspero, 1968, 76 pp.

El texto está constituido por varios reportajes sobre las Fuerzas Armadas de la Liberación Nacional (FALN) y su jefe Bravo. El supuesto autor es Régis Debray.

125. CABIESES DONOSO, MANUEL, *Venezuela, okey!* Santiago de Chile, Ed. del Litoral, 1963, 319 pp.

El autor describe origen y objetivos de la lucha armada en Venezuela y la historia de las Fuerzas Armadas de la Liberación Nacional hasta 1963, desde posiciones castristas.

126. "Fabricio Ojeda et la crise du Parti communiste vénézuélien." *Partisans*, núm. 38, Paris, julio-septiembre, 1967, pp. 95-109.

El ensayo concentra su atención en los desacuerdos ideológicos dentro del movimiento revolucionario venezolano y en los fracasos de la guerrilla.

127. LINDENBERG, KLAUS, "Zur Krise der revolutionären Linken in Lateinamerika: Das Beispiel Venezuela" [Sobre la crisis de la izquierda revolucionaria en América Latina: El ejemplo de Venezuela] En: *Vierteljahresberichte*, núm. 33, Bonn, Forschungsinstitut der Friedrich-Ebert-Stiftung, septiembre, 1968, pp. 281-306.

128. OJEDA, FABRICIO, *La guerra del pueblo*. Caracas, Fuentes, 1970, 165 pp.

Esta obra fue escrita en el campamento guerrillero Venus 3 en las montañas venezolanas. El autor, comandante del campamento, presenta sus ideas sobre las posibilidades de una revolución nacional.

129. QUIJANO, JOSÉ MANUEL, "Manuitt, Debray y la revolución venezolana." *Marcha*, núm. 1348, Montevideo, 14 de abril, 1967, pp. 22-23.

Una entrevista con el presidente de FALN, Elias Manuitt sobre la guerrilla venezolana que está en busca de su estrategia propia.

130. ROBLEDO LIMON, RICARDO, "El Partido Comunista de Venezuela. Sus tácticas políticas de 1964 a 1969." *Foro internacional*, vol. XI, núm. 44, México, abril-junio 1971, pp. 531-551.

Análisis de la política del PC venezolano, de su ideología y tácticas cotidianas durante la época crucial de la guerrilla.

131. SELSER, GREGORIO, "La guerrilla en la encrucijada." *Marcha*, Montevideo, 13 de diciembre, 1965, pp. 4-5.

El autor describe las actividades de grupos de guerrillas de FALN.

132. ULIVE, UGO, "Venezuela; división y unidad de la izquierda." *Marcha*, núm. 1482, Montevideo, 20 de febrero, 1970, pp. 20-21.

El autor llega a conclusión de que la izquierda venezolana está fragmentada, especialmente los castristas. Este hecho influye en la situación de la guerrilla.